

tural" de análisis. Es por esto que los fenómenos asociados a cada fase psicológica resultan discontinuos en el campo de lo socio-político.

La posibilidad de cambiar el eje de la exposición a lo político no parece posible en el estado actual del conocimiento, pero tomar nota del problema planteado podría sugerir una consideración más histórica del proceso de construcción de individuos, lo cual podría tener dos efectos: 1) relativizar históricamente la validez de la teoría psicoanalítica tomada como eje, y 2) dar pistas para una explicación de las ambigüedades políticas que Delahanty encuentra en Erikson.

Algo de la primera consecuencia señalada parece estar implícito en la breve reseña del trabajo de Bettelheim con niños de un Kibbutz presentada por Delahanty. En cuanto a la segunda, siendo menos relevante, puede tener también valor metodológico su discusión.

En conjunto, estos problemas plantean una discusión más general. Sin embargo, en ella, el modelo presentado críticamente por Delahanty resulta sugerente y, tal como él mismo señala, es una alternativa frente a otros intentos de tender un puente entre el psicoanálisis y los fenómenos políticos.

Ricardo Yocelvezky Retamal



## GUSTAVO GORDILLO. CAMPESINOS AL ASALTO DEL CIELO\*

**G**ustavo Gordillo analiza en este libro la concreción de una vinculación orgánica entre profesionistas y técnicos, con un grupo de campesinos organizados en ejidos colectivos, con el fin de implementar un modelo alternativo de organización campesina.

Este texto, es un testimonio vivencial de un participante de la lucha de una organización campesina, llamada la Coalición de Ejidos del Valle del Mayo y del Yaqui (CECVYM). Esta asociación, se enfrenta a los aparatos económicos y políticos del Estado y a la burguesía en sus diferentes fracciones, para lograr recuperar el control de sus medios de producción y de su proceso administrativo y productivo; su objetivo es retener el excedente generado en los ejidos por medio de un proceso de autogestión campesina.

El autor narra la historia de veinte años de lucha por la tierra de un grupo de jornaleros agrícolas de distintas zonas del país, quienes tratan de establecerse en Sonora, atraídos por el importante emporio agrícola que representa esta zona noroeste del país. Obtienen finalmente la tierra solicitada a raíz de la expropiación efectuada en 1976 en los Valles del Yaqui y Mayo. Estos campesinos, inician posteriormente una nueva pelea, esta vez en contra de los aparatos económicos y políticos del Estado. Ya organizados en torno a la CECVYM empiezan a construir sus propios organismos campesinos alternativos; sustituyen a la Aseguradora Nacional Ganadera por su propia aseguradora, "El Fondo Común"; reemplazan la asistencia de la SARH por su Departamento de Asistencia Técnica, que utiliza sus propias técnicas y métodos de planeación; en vez de depender de Banrural, forman su unión de crédito; y, construyen una organización interna que permite la participación democrática de sus integrantes. Todo esto mediante una política de negociación, enfrentamiento y presión, que va desde el diálogo, las asambleas, las movilizaciones, hasta las invasiones de tierra y la toma de edificios públicos.

Esta obra presenta, además un análisis crítico a la política agraria de mediados de los años setenta y principios de los ochenta, y un nuevo perfil del movimiento campesino de este periodo. Este hecho es estudiado tanto a nivel nacional como en sus particularidades regionales en el estado de Sonora. Aquí destaca el autor la confrontación de los

\* Gustavo Gordillo. *Campesinos al asalto del cielo*. Siglo XXI, México, 1988, 282pp.

distintos intereses de clase y el papel que el Estado juega sobre el movimiento campesino.

Por último, a partir de la experiencia de la coalición, Gustavo Gordillo plantean un posible modelo de organización campesina que lucha para alcanzar un control autogestivo sobre el ciclo productivo; retener excedentes económicos a través de la organización de los organismos campesinos democráticos y obtener la capitalización del ejido; ganar espacios de decisión política frente a los organismos de Estado y, de esta manera, crear poderes campesinos capaces de relacionarse con los aparatos estatales. Esto, —propone— se logra mediante diversas formas de lucha: movilización, negociación constitucional y elaboración técnica de propuestas alternativas.

Este libro es una aportación teórica, histórica y metodológica que esclarece la evolución del movimiento campesino. Será de gran utilidad para los estudiosos de este movimiento y para profesionistas y técnicos comprometidos, que colaboran en la formación y desarrollo de organizaciones rurales independientes, y sobre todo, para los grupos campesinos que como fuerza social buscan su autonomía.

**Patricia Heuzé y De Icaza.**



en las elaboraciones de Keynes contenidas en su *Teoría General*.

En la introducción, el autor parte de las explicaciones que convierten a la revolución keynesiana, en una revolución abortada. Paradójicamente, las razones de más (peso) están fuertemente relacionadas con los éxitos de las propuestas políticas de Keynes: La ausencia de la depresión por más de tres décadas, sin precedentes en la historia de la humanidad, convirtió en innecesaria la profundización de una teoría que la explicara y que constituyera la base para combatirla; igualmente, tal situación de pleno empleo practicable, favoreció el regreso a un cuerpo teórico en el que el equilibrio intemporal fuese la columna vertebradora.

Rápidamente, en opinión del autor, se regresó a la idea de que, en la obra de Keynes, lo válido no era nuevo y lo nuevo no era válido. Los progresos de las elaboraciones teóricas "poskeynesianas", particularmente el trabajo de Hicks, tradicionalmente conocido como modelo IS—LM, se encargaron del resto, que consistió en la recuperación—desnaturalización de la Teoría keynesiana, la llamada síntesis neoclásica—keynesiana.

Con apoyo en estas reflexiones, el autor analiza la construcción teórica neoclásica, diferenciando tres etapas de la misma, a saber:

- a) la que es dominada por la idea de que la función consumo, constituye "el meollo de la macroeconomía";
- b) la que se deriva propiamente del modelo IS—LM, que alude al equilibrio en los mercados de activos y de bienes y servicios, y
- c) la que añade al modelo IS—LM el equilibrio del mercado de trabajo, sobre la base de considerar que las estabiliidades en precios e incremento de la oferta monetaria, estabilizan a los salarios.

La anulación, así decretada, de la incertidumbre, no convierte al pleno empleo en una expresión temporal del equilibrio, sino en la expresión única, intemporal, del sistema económico capitalista, con lo que, según los hechos, la economía, en tanto elaboración teórica, reinicia su alejamiento creciente de la realidad.

## HYMAN P. MINSKY. LAS RAZONES DE KEYNES\*

**E**l texto de Minsky contiene un importante cuerpo de aportaciones que da un vigoroso aliento al debate acerca de la utilidad de la teoría keynesiana, en su carácter de sostén para una nueva política económica que, por fin, deje de estar reñida con la realidad.

La adscripción del autor a las filas del keynesianismo, está sobradamente demostrada a lo largo de su interesante obra; sin embargo, este texto viene a llenar el hueco que muchos otros seguidores de Keynes no han podido siquiera reconocer. Es decir, la carencia de respuestas concretas a la elaboración neoclásica, sólo cronológicamente poskeynesiana. Esa sólo virtud convertiría a la obra que se analiza en aportación novedosa y necesaria; no obstante, dicho trabajo incluye además una propuesta integral de teoría macroeconómica que, al tiempo que es alternativa a las propuestas neoclásicas, se apoya

\* Hyman P. Minsky. *Las razones de Keynes*. F.C.E., México, 1987, 184 pp.